

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.  
 En la isla, un mes, adelantado 1'50  
 En el resto de España, trimestre, id... 5'00  
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franco.  
 SEMBRAS SUETOS 1 O CENTIMOS.

# El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas  
 En la primera plana y gacetas, línea... 0'20  
 En cuarta plana, id... 0'12  
 Comunicados, id... 0'25  
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.  
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, lunes, 28 de Diciembre de 1885.

N.º 1.352.

## SECCION POLITICA

### LA DESCOMPOSICION

No; no es mero accidente, hijo de la casualidad, lo que acontece á los partidos monárquicos, así á los llamados demócratas, como á los absolutistas y lo mismo á los liberales que á los conservadores.

Esa descomposicion y ese fraccionamiento incontrastables, tienen evidentemente un valor sintomático y acusan la dolencia mortal que afecta á todo un organismo.

No van trascurridos veinticuatro dias desde la muerte de D. Alfonso; hace poco más de tres semanas que cayó del poder un partido vigoroso, y que otro no menos vigoroso entró á sucederle; no ha habido tiempo material á contar del 25 de Noviembre, para que se realizase modificación alguna, no ya en la vida social, pero ni aún en la de los individuos, y sin embargo reina increíble desconcierto, no solo entre los elementos de la situacion caida, sino tambien entre los de la situacion imperante, dándose además el caso de que las agrupaciones afines, adolezcan de idéntica desventura.

Basta al observador por atolondrado ó superficial que sea, tender una rápida ojeada sobre lo que ante el público se manifiesta, y prestar oído á los insólitos rumores que brotan de lo profundo, para comprender que algo se resquebraja y amenaza ruina; que hay algun monstruoso corazón cuyos latidos han cesado, y del cual no pasa ya á las extremidades calor que las anime ni sangre que las nutra, que se ha parado el muelle real de algun inmenso reloj, y de ahí resulta la escapada vertiginosa é irregular á que se lanzan por cortos instantes todas las ruedas.

El partido conservador, nervio de la restauracion borbónica, ha sufrido una mutilacion incurable, por culpa de la cual es hoy una culebra, dividida en dos pedazos inofensivos é inútiles, lo que era antes dragon soberbio bajo cuya guarda estaban las manzanas de oro de la monarquía.

El gran partido liberal, debilitándose al ensancharse lejos de adquirir solidez y estabilidad en el poder, segun acontece en los comienzos de mando, á las diversas agrupaciones políticas, sufre una crisis extraña que no tiene relacion alguna ni con los principios de gobierno ni con los sistemas de conducta, y experimenta en lo interior una especie de movimiento centrifugo á cuyo impulso vacilan y pugnan por disgregarse sus más antiguos componentes.

No se ha planteado todavía ninguna cuestion seria; no hay Cortes liberales ni se sabe para cuando las habrá; nadie ha pensado aún en aplicar la fórmula acordada entre los Sres. Montero y Alonso Martínez; el país se halla en calma; no asoma el menor indicio de que vaya á turbarse el orden público; la oposicion monárquica guarda la tregua de Dios; la republicana, si bien con ojo avizor, permanece arma al brazo, esperando hasta ver si las promesas relativas á la soberanía nacional, al sufragio, y á los derechos individua-

les, se cumplen ó no se cumplen... Eso no obstante, anda en vías de alumbramiento una nueva *Union liberal*, bajo cuyos pendones tomarán plaza algunos generales y hombres civiles, adictos al Sr. Sagasta durante un larguísimo período de lucha, y acaso tambien la tomen las novísimas compañías blancas del capitán Romero Robledo.

De la izquierda liberal, ¿qué hemos de decir si lo que entre sus miembros pasa está alcance de todos? Hállase ya en quieta y pacífica posesion de su subsecretaría el Sr. Bermudez Reina, y este hecho vale por sí solo más que todas las cartas (no escritas aún á vueltas de una semana) del general Lopez Dominguez.

Podrá éste afirmar, hoy ó mañana, que persevera en el programa definido ante las Cortes; pero siempre quedarán para contrarrestar sus palabras un mal ejemplo—estímulo á nuevas aspiraciones—y una mala semilla—generadora de toda clase de dudas.

Aquella izquierda que á raíz de la muerte del rey se granjeara con su discreta conducta las simpatías y la buena esperanza de la nacion; aquella izquierda que durante medio mes, pareció á despecho de la escasez del número un partido de gobierno, ya no existe.

El que fué planeta con órbita propia, á causa de la indecision de un instante, ya no podrá ser por mucho que se defienda sino un satélite ó un aerolito.

Hé ahí la situacion de los diversos grupos monárquico-constitucionales á la hora en que principia, con obligacion de durar lo menos once años, una trabajosísima regencia.

Oímos la voz de los monárquicos de todos colores que, leído lo anterior, nos replican con un mismo argumento: «Cuando lleguen los dias de prueba nos reuniremos en un haz contra vosotros, que sois los precursores del carlismo.

¡Ah! Se han de reunir en un haz para la lucha y la resistencia, y no aciertan á entenderse para el goce y para el mando!..

La nacion ha de perdonarles á ellos el que sin necesidad aumenten los grupitos infinitesimales de la política personal española, y no ha de escusarnos á nosotros por el yerro cometido, bajo la férrea presion de los acontecimientos vá á hacer ahora doce años.

Ha de creer á piés juntillas que son ellos capaces de olvidar en pro de la patria sus crónicos dissentimientos, y que no lo somos nosotros de enmendar un error para cuyo desengaño y conocimiento no tuvimos sino el breve periodo trascurrido desde Abril de 1873 hasta Enero de 1874.

¿Qué aptitud poseerán los monárquicos constitucionales para estrecharse é identificarse en un momento determinado, si no han logrado hacerlo ahora; es á saber cuando mas falta hacia para las instituciones de que se dicen fieles guardianes y devotísimos creyentes?

¡El carlismo! objetarán todos á una. El carlismo desempeña en la actualidad el mismo papel que desempeñó la Internacional durante el curso de la revolucion de Setiembre.

No hay más que un espectro para

hacer miedo á la burguesía y á las clases conservadoras; ayer se le vistió de rojo, y hoy se le viste de blanco.

Los que de 1869 á 1873 temblaban al solo nombre de la cuestion social, pudieron desengañarse tocándola, contemplándola de cerca, asistiendo á sus juntas, y oyendo sus reclamaciones; bajo el gobierno del Sr. Cánovas del Castillo.

Así es el carlismo, á la sazón; esqueleto armado de todas armas, pero incapaz de ganar batallas como el Cid, despues de muerto, y de resucitar en su plenitud las empresas de lo pasado.

Ese gran cuerpo, acometido de parálisis senil siéntese roído por el cáncer que devora á los restantes partidos monárquicos, y condenado de igual modo que liberales, conservadores é izquierdistas á absoluta impotencia.

No se le debe mirar á través de «El Siglo Futuro», sino buscarle en la intimidad, allí en donde los viejos soldados de dos guerras civiles, comentan la encíclica «Inmortale Dei», leen el manifiesto religioso político de la docena de prelados que acaban de prometer adhesion á las instituciones vigentes, y se comunican al oído los justos recelos que les infunde el proceder de D. Carlos.

Ellos, los veteranos, los hombres de accion, los guerrilleros del Norte y de Cataluña, consideran posibles los arreglos intentados por el emperador de Austria y el Pontífice para la boda de D. Jaime con la princesa de Asturias. Y protestan indignados.

No serán ellos los que se levanten en armas para sostener la causa de quien tales pactos intenta, olvidado de la intransigencia, que costó durante cuarenta años innumerables vidas.

Tal vez no lo haría n, ni aun en defensa de la Iglesia perseguida, vista la condenacion y el despego con que el Sumo Pontífice y buena parte del episcopado español los han castigado.

Tal es la situacion actual del carlismo, aunque lo niegue, que si lo negará, de garganta afuera el acorralado «Siglo Futuro».

Adolece de la misma enfermedad que sufren las otras agrupaciones amantes de la monarquía, y que es, sin disputa, la más clara señal de los tiempos.

Por eso decíamos al principio, y repetimos ahora, terminada esta breve inspeccion de las fuerzas realistas.

—Se ha parado el muelle real de algun inmenso reloj, y de ahí la escapada vertiginosa é irregular á que se lanzan por cortos instantes todas las ruedas.

Hay algun corazón monstruoso cuyos latidos han cesado, y del cual no pasa ya á las extremidades calor que las anime ni sangre que las nutra.

### La eleccion de jefe del Estado

Ya está definitivamente acordada la fecha en que se ha de verificar la eleccion de presidente de la República en Francia. El martes 29 de Diciembre se reunirán en Versalles ambas Cámaras constituyéndose en

Congreso, segun previene la ley fundamental del Estado. Los poderes del actual presidente concluyen el último dia del año, y los del nuevo empezarán en 1.º de Enero de 1886 y terminarán en 31 de Diciembre de 1892.

La proximidad de la eleccion presidencial absorbe casi por completo la atencion pública de los hombres políticos franceses, eclipsando la multitud de importantes cuestiones, así coloniales como de régimen interior, que han de abordar en breve término los gobiernos de la República; pero se engañaría quien creyese se vá á producir grave perturbacion en la marcha de los negocios ni en las relaciones de los partidos.

El triunfo de Mr. Grévy no parece del todo asegurado: la edad bastante avanzada del actual presidente y la influencia que sobre él ejerce su yerno Mr. Wilson ante la cual sucumbió Gambetta, contra la que luchó Ferry durante los dos años de su gobierno, y recientemente combatida ahora por Mr. Brisson, han levantado en muchos grupos de la Cámara y en una gran parte de la opinion pública, serias protestas que están á punto de convertirse en oposicion sañuda.

No hace mucho tiempo se consideraba indiscutible la reeleccion: las fracciones de ambas Cámaras conocidas por su sentido gubernamental así lo habían proclamado, y todas juntas sumaban suficiente número de votos para asegurar la victoria. Pero á juzgar por las últimas impresiones, ha comenzado á cundir la duda, y mala cosa es que empiecen á discutirse entre los mismos partidarios de esta solucion las cualidades del hombre que por siete años más ha de ocupar el puesto más alto de la nacion.

Por otra parte, aunque las minorias conservadoras de la Cámara y del Senado no han tomado hasta ahora acuerdo alguno, se sabe que son contrarias á la reeleccion, y que si no votan en blanco, apoyarán con perfecta disciplina al candidato que presenten las izquierdas y los intransigentes. Ya se han unido en alguna votacion, y lo natural es que se repita el ejemplo el 29 de Diciembre: si consiguen el refuerzo de algunos descontentos ó si estos votan en blanco ó se abstienen, tiénesen por seguro que Mr. Grévy no obtendrá la mayoría absoluta de 443 votos, que el presidente de la República necesita, con arreglo á la Constitucion, para desempeñar su elevada magistratura.

Posible es pues, que el escrutinio proporcione alguna sorpresa, y que el Congreso tenga que proceder á segunda eleccion.

Los jefes más respetados del Parlamento, anticipándose á esta contingencia, piensan en el nombre de M. Freicinet ó en el de M. Brisson; pero el actual presidente del Consejo de ministros se ha enajenado muchas simpatías durante su agitado gobierno, y no es verosímil que reuni ese los votos necesarios. Quedaría M. Freicinet como único candidato, al cual están dispuestos á apoyar grupos numerosos de la Cámara y la mayoría de los senadores.

Dicho sea en honor de la democracia francesa, la renovacion de un

cargo tan importante como el de jefe del Estado, no producirá más agitación que la natural en un acontecimiento político de tal magnitud. La opinión pública lo discute y lo comenta con viveza, apasionándose por el éxito de la lucha. Los representantes del país se reúnen para acordar su plan y significar su conducta, y pasados que sean algunos días, cuando el Congreso haya investido al nuevo presidente con los atributos más altos y más honrosos, que los ciudadanos pueden ostentar en un pueblo libre, Francia se dedicará de nuevo á los negocios, tranquila al ver cumplida su voluntad soberana y confiada en la rectitud y en la autoridad del primer magistrado.

No hace muchos días anunciábamos nosotros mismos en las columnas de «El Globo» que en la monárquica Inglaterra las pasadas elecciones habían ocasionado colisiones sangrientas tras de las cuales se han contado los muertos por docenas y los heridos por cientos.

Si habláramos de lo que ocurre en nuestro país, bajo monarquías tradicionales y bajo gobiernos conservadores y autoritarios, veríamos que no se celebra una sola elección de diputados, sin que el orden se turbe en alguna parte, y sin que buen número de ciudadanos sean conducidos al hospital con la cabeza rota ó las costillas vapuleadas.

Pero el método electivo es insustituible, y nadie en Inglaterra, y pocos en España reniegan de él. Lo admitimos aquí para los cargos de la mayor importancia, pensando que el más alto debe quedar excluido. Erigimos el privilegio en ley pensando que de este modo quedan aseguradas mejor que de ningún otro la unidad, la inmanencia y la continuidad del poder.

Hasta qué punto sea esto verdad, díganlo los ejemplos que simultáneamente ofrecen Francia y España. Francia, sosegada y tranquila en vísperas de decidir sobre la persona que ha de ocupar el primer puesto de la nación: sus valores cotizándose á altísimos precios, la confianza en todas partes y sin más nubes en el porvenir que aquellas que siempre cierran por alguna parte el horizonte de los pueblos pujantes y activos. España, desconfiada y recelosa de lo que ocurrirá el día siguiente: incierta de su destino, y amenazada en su fortuna pública de una catástrofe parecida á la que experimentó al saberse el fallecimiento del rey. Los unos deseando proclamar el monarca de esta extraña monarquía y sin poder hacerlo: los otros imposibilitados de normalizar su conducta hasta tanto que la madre Naturaleza muestre á la luz del día sus designios: los más esperanzados en que al cabo la voluntad de la nación expresada por sus verdaderos órganos tendrá que cumplirse.

El método electivo no conmueve en Francia ningún interés, y todos en cambio, viven á la sombra de una situación definitiva. El principio de la herencia, el que afirma la continuidad del poder al decir de sus partidarios, abre en España para una interinidad de quince años.

Cómpárese un régimen con otro, y dígame despues cual ofrece más sólidas garantías.

(El Globo).

## MAHON

### A «UN MAHONES»

Nueva-Orleans.

Gran placer nos ha causado la lectura de su última corresponden-

cia publicada en EL LIBERAL tocante á la apicultura en los Estados Unidos; máxime cuando hablamos tenido el sentimiento de disentir de sus apreciaciones como hábil correspondiente que es de dicho periódico. En verdad tiene V. razón; nosotros los mahoneses somos un sí es no es apáticos é indiferentes á toda innovación. Dado el caso de poder escoger, preferimos el *dolce far niente* del café de Deyá á la actividad febril de las industriosas razas del norte. Ni siquiera queremos cargar con la culpa de nuestra desidia; á falta de bueno la echamos á los gobiernos que, decimos, no protegen debidamente al comercio y á la industria. Pero nadie mejor que V. sabrá que muchas de las principales industrias de la gran Britania y de los Estados Unidos solo piden á sus gobernantes que se les deje en paz y sin intervención alguna de parte de aquellos. Y sino, ahí tiene V. la inmensa red de líneas telegráficas, de cables submarinos, de ferro-carriles sin cuenta, debidas todas ó casi todas á la iniciativa particular.

Y si es de precisión que alguna que otra vez intervengan las autoridades de estas islas, aunque no sea sino por mera fórmula ó por favoritismo, á favor de las clases menesterosas, enviando las diputaciones jóvenes aprovechados al continente para que vuelvan cuanto menos tan lelos y peor preparados para las luchas de la vida activa como cuando se marcharon á recoger laureles—si es preciso, decimos, y en esto no nos metemos,—de desear sería á nuestro ver enviarlos al extranjero á *trabajar*, ya en la escuela práctica de la Apicultura moderna, ya de la Piscicultura ú Ostricultura, en las cuales sobresalen nuestros vecinos de allende los Pirineos y en verdad todas las naciones deseosas del bienestar de los pueblos.

Es usted testigo nada dudoso del enorme comercio americano en el sólo ramo de ostricultura; de los inmensos depósitos de este *bivalve* en los estuarios de la bahía Chesapeake y á lo largo de los estados de Virginia y Maryland; de los cargamentos que diariamente se remiten al norte y los que son además esparcidos por las vías férreas á todos los ámbitos de la gran república. Es allí la ostricultura un ramo no insignificante de la riqueza nacional. Pues como V. tendrá presente, la deliciosa ostra es también endémica de Menorca, y en otros tiempos se cosechaba aquí en cantidades mas que regulares. Pero gracias á nuestra desidia, y preciso es confesarlo á nuestros pocos alcances, este tan apreciado marisco, de los pueblos civilizados hoy considerado indispensable, ya acaba de desaparecer de las aguas de nuestro puerto.

Nadie mejor que V. puede presenciar los benéficos resultados que

da la piscicultura moderna, y puede darnos detalles de los caudalosos rios que han sido poblados con el sabroso salmon en cantidades incalculables—de las aguas de tantos estanques y hasta mares interiores de la América, la Australia, y otros países que son hoy fecundo manantial de riqueza á causa de la introducción del *germen bass* y otras clases de pescados. Pues nuestro clásico puerto, en otros tiempos tan fecundo, se vuelve hoy estéril gracias á nuestra ineptia y á las depredaciones de los vándalos cuyas barquillas se deslizan día y noche por su superficie en persecución de todo bicho que lleve escamas ó aletas. Hasta el diminuto *cabót*, ídolo de nuestros años juveniles, creemos que va á desaparecer. Y se va cuadruplicando el precio del pescado, y nadie piensa en poner remedio á este mal.

Pero no es que nosotros ignoramos los adelantos científicos del Estranjero—(es verdad que tampoco son ignorados en Constantinopla)—sino que nos falta iniciativa, fe y constancia, y demas virtudes que á las gentes del norte les sobran. El caracter menorquin es proverbialmente sóbrio y laborioso. Sin embargo, nuestros hijos animosos prefieren el taco de billar al azadon. Sin embargo nuestras candidas doncellas solo sueñan con el vals y los lanceros. Tenemos casinos, muchos casinos, bodegones, muchos bodegones, mucha bebida espirituosa de la clase que los yankees llaman *rot gut*, mucha zarzuela, ópera, espectáculos y bailes para todos los gustos. Se despuebla la ciudad cuando las reuniones de funciones teatrales. Solo nos hace falta una que otra caja de ahorros como las que posee el pequeño estado de Massachusetts denominadas *Savingo Banks*, donde como V. sabe la clase obrera deposita anualmente de sus ahorros mas de cien millones de pesos fuertes.

En vista de todo esto y á trueque de ser llamados pesimistas por usted, tan amante de su patria nativa, nos atrevemos á rogarle, querido amigo, siempre que sus ocupaciones se lo permitan, que vuelva por aca á respirar «las dulces brisas de la madre patria», y á inspirar aliciente y valor á estos habitantes, para que siguiendo su ejemplo y ensayando en Menorca apurios á la moderna y otros ramos de riqueza pública como los ya mencionados, logremos colocarnos á la altura de los pueblos mas adelantados. Estamos persuadidos de que uno como V. inteligente en la materia, obtendría aquí honra y provecho además de ser de gran utilidad á su amada patria.

Mahon y 25 Diciembre 1885.—A.

Leemos en el «flautin»:  
«Un telegrama del Sr. Gobernador de la Provincia, Sr. Madrid Dávila,

recibido anteayer al anochecer y dirigido á los Sres. Delegado y Alcalde de esta ciudad fué el oportuno remedio contra la enfermedad del juego que habia ya tomado proporciones alarmantes.

Nuestros temores se habian confirmado, convirtiéndose la vía pública en un inmenso garito donde parecía que los jugadores se entregaban á su pasión sin freno alguno.

Varias familias habrán sentido los efectos del desorden á que se habian entregado sus individuos, quienes sin atender á sus deberes se pasaban el día en la plaza pública, cafés y casinos sin acudir para nada á su trabajo, y lo que es más perdiendo los ahorros ó el jornal que necesitaban para su sustento.

Aplaudimos, pues, sin reserva el acto del Sr. Gobernador que habrá llevado la tranquilidad á muchas familias.»

Esta censura estaria muy bien si se hubiese hecho antes de prohibirse el juego; pero despues tiene poco mérito.

¿No merece ningún elogio el Alcalde?

Para el «flautin» no. A pesar de ello ha recibido muchísimos de las personas honradas de toda la población.

Según teníamos anunciado oportunamente, el sábado 26 del actual tuvo lugar en las Casas Consistoriales la distribución de premios á los alumnos concurrentes á las escuelas públicas de este distrito, que mas habian sobresalido en los exámenes últimamente verificados en las mismas, consistiendo aquellos en libros de moral, de ciencias y de literatura lujosamente encuadernados y medallas de plata.

Asistieron á dicho acto varios miembros de la Corporación municipal y un numeroso público entre el cual se veian muchos padres de familia que presenciaban tan solemne ceremonia gratamente impresionados.

Terminada la distribución, el señor Alcalde Presidente usó de la palabra en los términos siguientes, dándose el acto luego por terminado:

Señores maestros, señoras maestras, virtuosas é ilustradas hijas de San Vicente de Paul, apreciados discípulos y aplicadas niñas: Os debo manifestar, en nombre del Ayuntamiento que tengo la honra de presidir, que todos estamos muy satisfechos y complacidos del acierto y esmero con que han enseñado los maestros, y del afan, constancia y aprovechamiento de los discípulos para aprender; y esta satisfacción por vuestros adelantos, es la misma que experimentarán las familias de los interesados, y la población en general.

Y á vosotros, apreciables jóvenes, que en premio de vuestra aplicación se os entregará una medalla, ó un libro, como honorífico signo, debo decir, y os lo digo yo que tengo alguna experiencia, por haber frecuentado muchos años las escuelas, que estos honrosos distintivos, los llevaréis siempre impresos en

vuestro corazon, y si continuais en vuestra aplicacion y en vuestro estudio, se iluminará vuestra inteligencia, y ésta, os hará brillar y resplandecer, no solo aquí en la isla en que habitamos, sino en donde quiera que os lleve vuestro destino; y es muy posible que á alguno de vosotros, de entendimiento privilegiado, este estudio y esta aplicacion, le hagan brillar y resplandecer por el mundo entero, de la misma manera que brillaron y resplandecieron los ilustres personajes, cuyos retratos adornan este salon. Por estas apreciables jóvenes os recomiendo mas y mas el estudio y la aplicacion, en beneficio vuestro, en el de vuestras familias y en el del pueblo que gustoso emplea sus capitales con generosidad para proporcionarnos el incomparable beneficio de la instruccion.

**Con arreglo á lo dispuesto** en los artículos 38 y siguientes de la vigente ley de Reclutamientos de 11 de Julio último, en los primeros dias del próximo mes de Enero se procederá por el Ayuntamiento de esta ciudad á la formacion del alistamiento de los mozos que sin llegar á 20 años hayan cumplido ó cumplan 19 años desde el dia 1.º de Enero citado al 31 Diciembre de 1886, y de los que excediendo de la edad indicada sin haber cumplido la de 40 años en el referido dia 31 de Diciembre, no hubiesen sido comprendidos por cualquier motivo en ningun sorteo de los años anteriores.

Recordamos, pues, á todos los mozos que hayan cumplido la edad de 18 años, la obligacion que tienen, conforme á lo prevenido en el artículo 27 de la propia Ley, de pedir su inscripcion en las listas del Ayuntamiento en cuya jurisdiccion residan sus padres ó curadores, si los tuvieren, ó en las del pueblo en que ellos mismos habiten en caso contrario.

La falta de presentacion de un mozo para su inclusion en el alistamiento del año que le corresponda en el del inmediato, ocasiona á aquel perjuicios de consideracion, cada vez que debe ser incluido en el primer alistamiento que se verifica despues de descubierta la omision, y clasificado como soldado sortearable, cualesquiera que sea la exclusion ó excepcion que alegue y sin tener opción al sorteo.

Recordamos las anteriores disposiciones de la Ley á las familias de muchos sujetos al servicio de las armas en algunos de los Reemplazos vendederos.

**Ha llamado mucho la atencion pública,** que durante los dias de fiesta transcurridos se hayan visto muy poco ó nada los individuos de policia; de manera que se puede asegurar han brillado por su ausencia. Y como tampoco hay en la actualidad, subinspector de orden

público, ha tenido que pesar el servicio de vigilancia sobre la escasísima guardia municipal, que tiene otras muchas cosas de que ocuparse.

**El dia 15 del corriente se** hallaban detenidos en la estacion de telégrafos de Barcelona, un despacho procedente de Mahon y dirigido á Juan Felz, bajada de San Miguel 14, y otro procedente de Ciudadela y dirigido á Baudilio, Carretas.

**Esta mañana ha tenido lugar** en el vecino pueblo de Villacárcos el entierro de la Sra. D.ª Rosalia Fontcuberta y Carretero esposa é hija respectivamente de nuestros apreciados amigos los Sres. D. Ramon Méndez Roson y D. José Fontcuberta y Sonz.

El féretro era llevado por empleados del Lazareto del cual es médico el Sr. Méndez y por vecinos de dicho pueblo que han querido demostrar á dichos señores y familia, su aprecio y consideracion.

Presidían el duelo, el Il. Sr. Delegado del Gobierno de S. M., D. Pedro Jaime Prats y D. José de Quevedo estos últimos señores parientes de la difunta; del féretro pendían cuatro gasas que eran llevadas por los Sres. D. Eduardo Co'orado, don Luis Blanch, D. Pedro Moncada y D. Bartolomé Escudero.

Numeroso y distinguido acompañamiento seguía el cadáver, cerrando aquél, la banda de música del pueblo dirigida por su esperto profesor D. Estéban Bagur. Acompañamos á la atribulada familia en su inmenso dolor, y rogamos al cielo les dé fuerzas para sobrellevar tan rudo golpe.

**En la noche del 24 del corriente** recibió el Alcalde de esta ciudad un telégrama del gobernador de la provincia previniéndole que persiguiese los juegos prohibidos sin contemplacion de ninguna clase.

En su consecuencia, la autoridad local dió orden inmediatamente á los guardias municipales para que prohibiesen los ruletas y demás juegos prohibidos que estaban funcionando, y persiguiesen á los infractores sin consideracion ninguna.

Estas órdenes fueron cumplidas en el acto, cesando por consiguiente todos los juegos prohibidos que desde hacia tiempo se venian efectuando. La inmensa mayoría de la poblacion ha visto con satisfaccion marcada esta plausible medida que evitará de seguro muchos sucesos lamentables y grandes disgustos á las familias.

Confiamos que la conducta del digno alcalde de Mahon evitará en lo sucesivo la repeticion de espectáculos tan repugnantes como los que el público ha presenciado estos dias.

**La abundancia de material** nos impide publicar hoy la acostumbrada hoja literaria de los lunes.

**Han ingresado en la Caja** de la Junta municipal de Beneficencia 131'85 pesetas, por donativo voluntario, de un vecino de la calle de Cifuentes.

**Anoche se impuso una multa** á un asistente al escenario del Teatro por fumnar en contravencion á las órdenes que rigen en aquel lugar.

**Llamamos la atencion** sobre el anuncio de la Alcaldia de esta ciudad, que publicamos en otro lugar de este número, en el cual se interesa la presentacion en el Gobierno militar de esta Isla, de los individuos

del Reemplazo de 1877 Sebastián Olivés-Sintes y Juan Ferrer Mari, con objeto de recoger sus licencias absolutas, libretas de ajustes y alcances que les hubieren correspondido.

**La Alcaldia de esta ciudad** recibió, por el último correo, noventa y cuatro pases pertenecientes á otros tantos mozos del segundo Reemplazo del corriente año, que ingresaron en Caja y se hallan en la actualidad disfrutando licencia ilimitada.

**Producto de la colecta verificada** la vigilia de Navidad en los seis distritos de esta ciudad á favor de la Asociacion de Beneficencia domiciliaria.

Distrito 1.º.....	81'75 Ptas.
Idem 2.º.....	21'65 »
Idem 3.º.....	10'00 »
Idem 4.º.....	52'57 »
Idem 5.º.....	75'80 »
Idem 6.º.....	20'60 »
<b>Total.....</b>	<b>262'37 »</b>

El año pasado se recaudaron pesetas 199'75.

Tambien se hizo entrega á dicha benéfica Asociacion de 8 arrobas 22 libras de pan de primera calidad, recogido en los distritos 1.º, 7.º y 8.º

**Las dos últimas representaciones** que han tenido lugar en nuestro teatro principal se han visto bastante concurridas. En el «Fausto», que se dió el viernes el público estuvo excesivamente frio, pues por más que algun artista y la parte escénica dejó mucho que desear, es indudable que la señorita Pierdori y el señor Lluriá, encargados de las dos principales partes de la ópera, cumplieron perfectamente su cometido. Es difícil que en el teatro de Mahon tengamos una Margarita mejor que la señorita Pierdori, siendo indudable que como cantante y como actriz ha interpretado dicho papel de un modo muy superior á lo que habíamos oido en temporadas anteriores.

Ayer se dió «Un ballo in maschera», y el público se mostró más expresivo, aplaudiendo el quinteto del acto segundo, el duo de soprano y tenor del tercero, y la romanza de baritonó y cancion de soprano del último, que como de costumbre fué repetida.

Para esta noche se anuncia una *inocentada*.

Asegúrasenos que se sabe por parte telegráfico recibido ayer, que hoy debía salir de Milan el nuevo primer bajo que la empresa ha contratado.

**Leemos:**

**Historia de una perla negra**  
Entre las alhajas que D. Alfonso regaló á la reina Mercedes, figuraba una preciosa sortija con una perla negra rodeada de brillantes...

Doña Mercedes de Orleans llevó esta sortija sin quitársela hasta su muerte, y al poco tiempo se la regaló el rey, á la infanta Pilar, en recuerdo de su llorada prima.

Tambien la llevó doña Pilar sin quitársela hasta que exhaló el último suspiro en los baños de Escoriaza.

Entonces, D. Alfonso, volvió á recibir aquella sortija que le recordaba á dos personas queridas, y la usó hasta sus últimos momentos.

Hoy ha pasado esta sortija á poder de la reina Cristina, la cual dudó si debía usarla; pero al cabo, esta joya de mal agüero, ha sido encerrada en un cofrecillo, del cual es posible que no salga nunca...

Y ocurre preguntar: ¿no es cierto que hay extrañas fatalidades?

**BOLSA DE MADRID**  
26 de Diciembre.  
4 por 100 interior perpétuo. . . 56'000  
4 por 100 amortizable . . . 74'200  
Billetes Hipotecarios de Cuba. 86'500

**NOTICIAS FINANCIERAS**

A la baja notable que presentan las exportaciones, hay que añadir la nueva baja que arrojan las importaciones. En los nueve primeros meses del ejercicio importaba esta última 14 y 2/3 millones de pérdida, y el mes de Octubre da por sí solo 6 y 1/2 millones de baja en las mercancías importadas.

**Ferrocarril de Francia.**—Desde el dia 27 del actual se admiten las facturas de los cupones de obligaciones vencidos el dia 31 del mismo.

El dia 23 del actual debió verificarse el sorteo de amortizacion de 519 obligaciones del 3 por 100 y de 1045 obligaciones del 6 por 100.

**Ferrocarril de Orense.**—Los periódicos publican los números de las obligaciones que deben ser amortizadas en virtud del último sorteo.

**Ferrocarril del Norte.**—Segun anuncian los periódicos financieros, esta sociedad repartirá seis francos á cuenta de beneficios al finalizar el presente semestre.

**Crónica marítima.**

**Buques entrados**  
Dia 27  
De Palma javeque «Esperanza», patron Miguel Landino, con 6 tripulantes y efectos.

**Buques despachados**  
Dia 28  
Para Cardiff berg. ruso «Gitana» cap. Mr. C. Matisohn, con 9 tripulantes.  
*premi*

**TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal**

Madrid 26, 10-45 m.

Las sesiones que celebrarán hoy el Senado y el Congreso se limitarán á la constitucion definitiva del as mesas.

La lucha que se entablará para la eleccion de cargos en la mesa del Congreso ofrece ser reñidísima.

Madrid 27, 11 m.

Siguen en aumento las peticiones de indultos de los emigrados políticos.

Romero Robledo insiste en provocar un debate sobre la marcha política.

El gobierno ha acordado impedirlo.

Madrid 28, 11 m.

La Gaceta publica el Reglamento provisional para la organizacion del Registro mercantil.

Se trata de prorogar por un año el concierto económico que rige en las provincias vascongadas.

**Bolsin**  
Barcelona 27, 10-20 n.  
Interior, 56'07.  
Exterior, 55'77.

ADMINISTRACION:  
calle Nueva, núm.º 25.

# SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:  
calle Nueva, núm.º 25.

## Advertencia

Rogamos á aquellos de nuestros suscritores, especialmente á los forenses, que se hallen en descubierto con esta Administracion, se sirvan saldar sus atrasos antes de año nuevo.

## Alcaldía de Mahon Indeterminado

Los individuos del Reemplazo de 1877 Sebastian Olives Sintes y Juan Ferrer Mari, cuyo actual domicilio se ignora, se servirán presentarse en el Gobierno militar de esta Plaza al objeto de recoger sus licencias absolutas, libreta de ajustes y alcances que les han correspondido.

Mahon 28 Diciembre 1886.—Sebastian Vinent.

## Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.  
ARRAVALA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 31 de Diciembre de 1885.

Ha de constar de dos series, de 28 mil billetes cada una, al precio de 50 pesetas el billete, divididos en decimos á 5 pesetas, y distribuyéndose 1.022.000 ptas. en 1.357 premios para cada serie de la manera siguiente:

Premios	Ptas.
1 . . . . . de . . . . .	140.000
1 . . . . . de . . . . .	80.000
1 . . . . . de . . . . .	40.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
23 . . . . . de 3.000 . . .	69.000
1.128 . . . . . de 500 . . .	564.000
99 aprox. de 500 para los 99 núms. restantes del que obtenga el premio de 140.000 pesetas. . .	49.500
99 id. de 500 id. para los 99 núms. restantes del premio con 80.000 . . .	49.500
2 aprox. de 3.000 para los núms. anterior y posterior al premio mayor. . . . .	6.000
2 id. de 2.000 id. para el premio segundo. . . . .	4.000
1.357 . . . . .	1.022.000

Mahon 24 Diciembre 1885.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

## Aviso

Un jóven que desea encontrar colocacion, sabe leer y escribir. En esta imprenta darán razon.

## Aviso

Teniendo que proceder á la construccion de calzado para el Regimiento de Filipinas se invita á los industriales de esta poblacion á presentar tipos y precios.

Dirigirse á la oficina del Regimiento, calle Cos de Gracia.

## Escuela de adultos

Calle de San Cirilo n.º 12.

Además de la enseñanza que noturnamente se viene dando, desde esta fecha se dará principio á la diurna de doce y media á una y media de la tarde.—Mahon 21 de Diciembre de 1885.—El Maestro.—Francisco Perez.

## Flor de Estramonio

(Trumpetille)

Se desea comprar una partida considerable al precio acostumbrado.

Dirigirse á «La Salud» oficina de Farmacia, calle del Castillo.

## Almanaque de «El Motin» para 1886

Se halla de venta en la Administracion de EL LIBERAL, al precio de una peseta ejemplar.

## ACEITE PEPTONIZADO DE HIGADO DE BACALAO CON LECHE DE CARRICK.

Universal y eficazmente recomendado por todo el Cuerpo Médico como el mejor remedio para la tos, constipados, bronquitis, escrófula, aniquilamiento, tisis, debilidad general, cerebros agotados por exceso de trabajo. Produce un aumento inmediato de carnes y fuerzas. Puede tomarse cuando no se tolera ninguna otra forma de Aceite de Hígado de Bacalao. Contiene proporciones casi iguales del mejor Aceite de Hígado de Bacalao de Noruega y de leche fresca concentrada, ambos peptonizados (digeridos). La leche peptonizada disfraza el olor y el sabor desagradables del aceite, y hace éste dulce como crema, muy grato al paladar y sumamente nutritivo. Inestimable para niños, y tolerable por las personas más delicadas, no causando eructos ni molestia alguna. Un ensayo satisfará á cualquiera del gran mérito de esta nueva y sin igual preparacion. Sus propiedades reconstituyentes ó nutritivas son cinco veces mayores que las del aceite puro ó de cualquiera otra emulsion; de consiguiente, es mucho más barato. Estando digeridos tanto el aceite como la leche, el todo se asimila, mientras que del Aceite de Hígado de Bacalao y otras emulsiones, como no están digeridos; tan sólo se aprovecha una pequeña proporcion. La Emulsion de Carrick es la más perfecta que jamás se ha hecho, y la única compuesta de Aceite de Hígado de Bacalao y de leche digeridos. Analizada y recomendada por los más eminentes Profesores de Europa. También fabrican los autores esta preparacion combinada con Hipofosfitos de Cal y Sosa. Prospectos gratis.

DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.  
POR MAYOR: SOCIEDAD FARMACEUTICA ESPAÑOLA, BARCELONA.  
THE MALTINE MANUFACTURING COMPANY, LIMITED, LONDRES.

Tarjetas para Felicitaciones elegancia y variedad Véndense imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25

## Enfermedades secretas

### Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

### Píldoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta. Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud. Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la boca

### Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar Elixir dentífico Saint-Serraint del Doctor Casasa. Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen. Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en de Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido. Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona. Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de la anemia, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias. Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid. Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Solier, Palou.

## Agencia de

# MATERIALES DE ASBESTOS

Arravaleta, 13. Mahon

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Depósito esclusivo en Ciudadela

Imprenta de Salvador Fábregues

## HISTORIA

# ISLA DE MENORCA

por D. Pedro Riudavets y Tudury  
CAPITAN DE NAVIO HONORARIO

### Condiciones de la publicacion

La obra constará de unos 200 pliegos de á 8 páginas cada uno del tamaño cuarto español y al precio de 25 cént. de peseta cada reparto semanal de dos pliegos de impresion, dándose gratis los pliegos que escedan del expresado número.

### Puntos de suscripcion en la isla

MAHON, imprenta de B. Fábregues, Nueva, 25.  
ALAYOR, D. Bernardo Riudavets.  
CIUDADELA, imprenta de S. Fábregues.  
Los señores del continente que deseen suscribirse pueden hacerlo dirigiéndose á cualquiera de los señores indicados, remitiendo por adelantado el importe de algunas entregas.  
Se ha repartido el cuaderno 17.



## FONDA BALEAR

# PASCUAL ALEMANY

Palma de Mallorca

PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.

En la Agencia de Pinturas de Asbestos de D. Narciso Codina, Arravaleta, 13, se han recibido

## Capotes impermeables

de la acreditada fábrica

Anderson, de Londres

## LOS MISERABLES

OBRA MAGNA DEL INMORTAL

VICTOR HUGO

Se publica por entregas al precio de medio real una.

Se admiten suscripciones en La Librería de G. Bals, Hannover, 33, donde hay la primera entrega y un álbum de muestra.

## Revista escolar

Periódico semanal, dedicado á los profesores y alumnos de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Sale á luz en Madrid todos los sábados, al precio de 1'50 ptas. mensual.

Se suscribe en la librería de Gabriel Bals, Hannover 33, Mahon.

## Flores y Abrojos

Album Poético

POR

Bernardo Fábregues

Véndese al precio de 1'25 Ptas. ejemplar en Mahon en casa del autor y en Ciudadela en la imprenta de D. Salvador Fábregues.

## Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES  
Nueva, 25.